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Carlos Joaquín invita a todos los 
quintanarroenses a tener más disciplina 
para disminuir los contagios por Covid-19

>6
Siempre tenemos  

la solución para tus envíos

$5 PESOS

Irá del Centro a  
la Zona Hotelera y 
hasta el aeropuerto

El proyecto, que requiere inversión privada de 32 mil 900 millones 
de pesos, prevé dar servicio a 68 mil 800 pasajeros diariamente

TREN LIGERO
A CANCÚN..!

TREN LIGERO
A CANCÚN..!
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Después de un periodo de con-
finamiento de más de tres me-
ses, a lo que se suma una re-
activación del turismo lenta y
con una crisis económica la-
tente, dueños de restaurantes,
bares y similares arrastran deu-
das de hasta 144 millones de
pesos en Chetumal, por lo que
esperan que pronto la inciden-
cia de casos en el sur del esta-
do presente una tendencia a la
baja, que permita que el semá-
foro epidemiológico cambie a
un color más favorable para el
desarrollo de sus actividades.

Ante la falta de operatividad
de los negocios, el presidente
de la Unión de propietarios del
ramo, Joaquín Ismael Noh
Mayo, declaró que “las restric-
ciones sanitarias propician que
la Zona Sur del estado se man-
tenga en semáforo rojo, desde
hace cuatro meses, lo cual se
ha derivado en el despido de
dos mil 400 empleados, que
hasta el día de hoy no han po-
dido ser reinstalados en sus
puestos. Asimismo, se acumu-
lan deudas de rentas, energía
eléctrica, impuestos y otros pa-
sivos que ascienden a los 144
millones de pesos, que difícil-
mente serán pagadas sino se
tiene una reactivación de los
negocios más grande”.

Por lo anterior, Noh Mayo,
aunque reconoce el desolador
panorama, solicitó el apoyo de
las autoridades de los tres ór-
denes de gobierno, para salir
bien librados de esta crisis. “Se
carece de apoyos económicos

y de créditos bancarios para
salir de las deudas en general.
Esperamos que as autoridades
nos escuchen y brinden el apo-
yo, pues de lo contrario mu-
chos empresarios se irán a la
quiebra total” aseveró.

DENUNCIAN ABANDONO
DE LAS AUTORIDADES

Además, denunció que “nos
tienen prácticamente en el
abandono, las autoridades de
los tres órdenes de gobierno,
no nos han escuchado y espe-
ramos que lo hagan pronto,
porque los empresarios locales
ya tienen poco más de cuatro
meses con las cortinas abajo,
es un daño económico irrever-
sible, que es mejor comenzar
a hacer un contrapeso de ma-
nera inmediata”.

Este no es el único problema
que enfrentan los empresarios
del giro, sino que también si-
guen siendo víctimas de inten-
tos de extorsión telefónica, de
parte de personas que les ha-
blan a través de números forá-
neos, tratando de “sacarles” di-
nero con amenaza de hacerles
algún daño o a sus familiares.

Al respecto, dijo que en es-
tos últimos días han recibido
llamadas desde un número te-
lefónico de Guadalajara, in-
tentando intimidarlos para que
hagan un depósito en alguna
tienda de conveniencia a un
número de cuenta, de lo con-
trario procederían a su locali-
zación para hacerle daño e in-
cluso a sus familiares.

NEGOCIOS NO
ESENCIALES SIN INTERÉS

PARA REABRIR
Por un lado los restauranteros
de Chetumal muestran deses-
peración por lograr que se les
permita operar sin restricciones
y comenzar con su recupera-
ción económica y por el otro,
comerciantes del Centro, quie-
nes se habían manifestado para
pedir que se les permitiera tra-
bajar, apenas fueron escucha-
dos y no mostraron, al menos
en el primer día, el más míni-
mo interés por reabrir sus cor-
tinas, informó la Comisión Fe-
deral para la Protección contra
Riesgos Sanitarios (Cofepris).

Solamente tuvieron interés
en volver a abrir 32 de los 146
negocios considerados no
esenciales del Centro de Che-

tumal, durante el primer día de
reactivación de estos comer-
cios en el sur del Estado.

Miguel Pino Murillo, titular
de la Cofepris en Quintana
Roo, explicó que esperaban
verificar al menos el 80 por
ciento de los establecimientos
de la Avenida Héroes, para ga-
rantizar que cumplen con las
disposiciones sanitarias; no
obstante, fueron muy pocos
comerciantes los que atendie-
ron este llamado. “Sólo es una
verificación para garantizar
que cuentan con depósitos de
gel antibacterial para los clien-
tes, el personal usa de manera
adecuada el cubrebocas, ade-
más de darles una capacita-
ción si lo requieren sobre la
disposición sanitaria para evi-
tar aglomeraciones de perso-

nas. Esto es adecuar los espa-
cios para que contar con un
solo cliente por cada dos me-
tros cuadrados, además de que
sólo puedan operar desde las
9:00 de la mañana hasta las
15:00 de la tarde”, mencionó
el funcionario.

VERIFICACIONES
SON GRATUITAS

A esto agregó: “No se está co-
brando un sólo peso por estas
verificaciones. Incluso, para
apoyar su economía, estamos
desinfectando sus estableci-
mientos de manera gratuita.
Sin embargo, si aún desean
abrir sus puertas, sin importar
que sea un negocio del centro
o de cualquier parte de la ciu-
dad, pueden comunicarse a
nuestras oficinas para que re-

Restauranteros con deudas de 
hasta 144 mdp por confinamiento

Dueños de restaurantes, bares y similares arrastran hoy deudas de hasta 144 millones de
pesos en Chetumal.

Derecho de réplica

2 Opinión

– Sin poder reabrir, muchos están al borde de la quiebra
Por José Luis

Montañez
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alicemos una inspección pre-
via gratuita, y así cuenten con
el permiso necesario”.

Finalmente, Pino Murillo rei-
teró que solamente bares y gim-
nasios serán la excepción a esta
fase de reactivación y no tienen
permitido abrir por el riesgo de
contagio de representan.

Se espera que al menos mil
580 negocios que son consi-
derados no esenciales, reini-
cien sus actividades a partir de
esta semana.

EMPRESAS DISCRIMINAN
A MUJERES DURANTE

REACTIVACIÓN
ECONÓMICA

Por otra parte, según el reporte
mensual del empleo del Insti-
tuto Mexicano del Seguro So-
cial (IMSS), las empresas quin-
tanarroenses han discriminado
a las mujeres durante la reac-
tivación económica que co-
menzó el mes de junio pasado,
pues siete de cada 10 empleos
recuperados en ese periodo han
sido para los hombres.

Estos datos coinciden con
los resultados de la Encuesta
Telefónica sobre Covid-19 y
Mercado Laboral, elaborado
por el Instituto Nacional de

Geografía y Estadística (Inegi),
que confirmó que cuando sño-
lo el 32 por ciento de los hom-
bres desempleados durante la
contingencia sanitaria enfren-
tan problemas para encontrar
una nueva plaza laboral; el 76
por ciento de las mujeres se
encuentra en una situación de
falta de oportunidades, es de-
cir, que la gran mayoría de las
personas sin trabajo y con ma-
yor dificultad para encontrar
uno son mujeres .

23 MIL PUESTOS DE
TRABAJO RECUPERADOS
De acuerdo con la informa-
ción, tanto del Inegi como del
IMSS, entre marzo y mayo de
este año más de 56 mil muje-
res perdieron su empleo por la
paralización de la economía
en Quintana Roo, eso si se
cuenta solo a la que tenían un
empleo formal, en hoteles, res-
taurantes o comercios, así co-
mo a las que pertenecían al
sector informal, como asisten-
tes de cocina, empleadas do-
mésticas y otros rubros.

Desde que inició la reacti-
vación económica en el estado,
en la primera semana de junio,
más de 23 mil 380 puestos de

trabajo se han recuperado has-
ta el 6 de julio, la mayoría re-
lacionados con la actividad tu-
rística, que si bien, no ha teni-
do una recuperación tan buena
como se esperaba, si permitió
que algunos volvieran a sus lu-
gares de trabajo.

De estos puestos, solamente
7 mil 129 fueron ocupados por
mujeres, por lo que se infiere
que la mayoría de las empresas
prefirió recontratar a hombres,
es decir, que solo el 30% de
las plazas fueron ocupadas por

las damas, una cifra bastante
desigual, cuando llevan déca-
das luchando por tener preci-
samente eso, igualdad de opor-
tunidades. 

Hay que aclarar, que esta si-
tuación no es exclusiva de
Quintana Roo, ya que a nivel
nacional el Inegi reveló que 9
millones 392 mil 877 mexica-
nos que aún no encuentran tra-
bajo son mujeres, en tanto que
los hombres la cifra fue de 6
millones 281 mil 319.

El reporte explica que una
de las razones de este fenóme-
no se debe a que la mayoría de
las empresas priorizan a los
hombres por considerarlos ca-
bezas de familia, por lo que es
más importante otorgarles un
ingreso; lo cual es un razona-
miento bastante machista, si
lo analizamos, pues están dan-
do por hecho que las mujeres
se mantienen o deben mante-
nerse  en el hogar, cuando ha
quedado demostrado que este
sector es igualmente capaz que
los varones para desempeñarse
positivamente en cualquier
profesión.

Q. ROO SIGUE
LIDERANDO EN PÉRDIDA

DE EMPLEOS
A nivel nacional se perdieron
1.11 millones de trabajos afi-

liados al Instituto Mexicano
del Seguro Social en el periodo
marzo-junio de este año, que
incluye el inicio de la contin-
gencia sanitaria, confinamien-
to y reactivación de activida-
des no esenciales.

Las entidades con mayor
pérdida de empleos formales
fueron Ciudad de México
(183,739), Quintana Roo
(113,072), Nuevo León
(85,728), Jalisco (82,201), Si-
naloa (58,805), Estado de Mé-
xico (58,384), Veracruz
(53,101) y Guanajuato
(50,983).

Durante junio, mes que co-
menzó la reactivación econó-
mica tras el confinamiento, só-
lo seis entidades generaron tra-
bajos formales: Baja Califor-
nia (6,937 nuevos asegurados
en el IMSS), Chihuahua
(4,440), Nayarit (2,267), Baja
California Sur (2,240), Quin-
tana Roo (726) y Estado de
México (268).

Hay que mencionar que
las anteriores cifras solo se
refieren a las pérdidas de
empleos formales, ya que si
se cuentan los informales,
tan solo en Quintana Roo se
acumula la cifra de más de
200 mil.

Sólo 32 de los 146 negocios considerados no esenciales abrieron en el Centro de Chetumal,
durante el primer día de reactivación de estos comercios, informó Cofepris.

Inegi e IMSS coinciden en que este año más de 56 mil mujeres perdieron su empleo por la
paralización de la economía en Quintana Roo. montanezaguilar@gmail.com
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Agencia de Proyectos Estratégicos de
Quintana Roo (AGEPRO) confirmó el arranque
del procedimiento de preinversión para el Tren
Ligero que conectaría la Zona Hotelera de Can-
cún con el centro de la ciudad y el Aeropuerto
Internacional. Afirman que este proyecto requiere
una inversión privada de 32 mil 900 millones
de pesos y que sería un importante generador de
empleos en esta etapa de recuperación económica
en el estado.

El Sistema de Transporte Ligero Urbano Tu-
rístico recorrerá 47 kilómetros desde el Aeropuerto
Internacional de Cancún, con 33 kilómetros ele-
vados por todo el Bulevar Kukulkán y 14 kilóme-
tros a nivel de suelo por la avenida Tulum y Uni-
versidades, hasta llegar, de regreso al Aeropuerto,
donde habrá una base de operación y cochera de
resguardo para los trenes.

Prevén cubrir una demanda de 68 mil 800 pa-
sajeros diariamente, por lo que la línea contará
con 31 estaciones en total, de las cuales dos serán
“multimodal”, es decir, que brindarán intercone-
xión con otros transportes públicos o privados.

Según la descripción de la obra, el Tren Ligero
se encuentra dentro de la cartera de proyectos del
Programa Municipal de Desarrollo Urbano de Be-
nito Juárez 2018-2030, y las vialidades que lo con-
forman se establecen dentro del Sistema Integrado
del Servicio Público de Transporte Urbano de Pa-
sajeros en Autobuses en Ruta Establecida.

Explican que el proyecto forma parte de una
estrategia integral que promueve el gobierno de
Quintana Roo, con el propósito de alimentar y
complementar al Tren Maya impulsado por el Go-
bierno de la República. “El proyecto pretende in-
tegrar y generar las condiciones para lograr el cam-
bio modal de los usuarios del transporte privado

al transporte público, generar una alternativa que
aporte un servicio eficiente, con menores tiempos
de traslado a costo competitivo mediante un cir-
cuito de transporte masivo”, indica la AGEPRO.

Al igual que en el Tren Maya, se propone un
sistema de tarifas diferenciadas para los trabaja-
dores, usuarios locales y turistas. 

Se espera que en este segundo semestre de
2020 se publique la convocatoria y se abra el re-
gistro de inversiones. Según las proyecciones, será
en el primer trimestre de 2021 cuando se determine
el fallo de la licitación y se firme el contrato, para
comenzar con la construcción, esperando que se
culmine a finales de 2022.

Más obras para recuperar empleos

Arranca proceso de inversión 
para el Tren Ligero en Cancún

El Tren Ligero recorrerá 47 kilómetros desde el Aeropuerto Internacional de Cancún, con 33 kilómetros elevados por todo el
Bulevar Kukulkán.

Conectará la Zona Hotelera con el Centro y el Aeropuerto Internacional
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El Sistema de Transporte Ligero Urbano

Turístico recorrerá 47 kilómetros desde el

Aeropuerto Internacional de Cancún, con 

33 kilómetros elevados por todo el Bulevar

Kukulkán y 14 kilómetros a nivel de suelo 

por la avenida Tulum y Universidades, 

hasta llegar, de regreso, a la terminal aérea.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Chetumal.- Ante la emergencia sanitaria
por el alta incidencia de contagios de
Covid-19 en Quintana Roo, se ha im-
plementado el uso obligatorio de cu-
brebocas en cuatro de sus 11 munici-
pios, donde por ley, también es obliga-
torio respetar la sana distancia y evitar
reuniones sociales innecesarias, de lo
contrario los infractores se hacen acree-
dores a multas económicas y arrestos
hasta por 36 horas.

Benito Juárez, donde se encuentra
Cancún, con la aprobación del Cabildo
y la publicación en el Periódico Oficial
del Estado se unió a Cozumel, Othón P.
Blanco y Tulum, donde existe la autori-
zación para aplicar las medidas necesa-
rias a fin de evitar la propagación del
Covid-19 en las zonas se mayor riesgo.

En los municipios mencionados pa-
ra evitar más contagios se aplican san-
ciones administrativas, amonestaciones
con apercibimientos, multas y arrestos
de hasta 36 horas a todos aquellos que
no respeten las medidas sanitarias para
evitar la propagación del virus, tales co-

mo el uso de cubrebocas, al que muchos
ciudadanos han mostrado renuencia y
los pocos que lo usan lo usan mal, ya
sea en la garganta o hasta en la cabeza
como si fuera una gorra, lo cual deja
inútil efectividad del mismo.

El 23 de julio se publicó en el Perió-
dico Oficial del Estado de Quintana Roo
que en el municipio Benito Juárez (Can-
cún), quienes no cumplan dichas medidas
serán merecedores de multas de 10 a 50
Unidades de Medida y Actualización.

SANCIONES DE HASTA 4 MIL
344 PESOS EN CANCÚN

Las sanciones por no usar cubrebocas
van de 10 a 50 UMA, es decir, de los
868 a los 4 mil 344 pesos, tomando en
cuenta que el valor de la UMA es de
86.88 pesos diarios, según el Acuerdo
18-21/275 por el que se reforma y adi-
ciona el Bando de Gobierno y Policía.

El acuerdo se refiere a la sesión de
Cabildo del municipio del 18 de julio
de 2020, cuando se aprobó por unani-
midad de votos la iniciativa por la que
se reforma la fracción XXII del Artículo
4; y adicionar con una fracción XII al

Artículo 537.  Aunque la pandemia ya
ha cobrado miles de vidas en el país y
muchas de ellas en Quintana Roo, par-
ticularmente en Cancún, aún gran parte
de la población no cumple con las me-
didas sanitarias que conlleva el semá-
foro naranja, entre las que destacan con-
servar la sana distancia, el uso de cu-

brebocas y evitar reuniones innecesa-
rias. De hecho se han reportado fiestas
clandestinas con más de 200 personas,
donde los asistentes ignoran por com-
pleto las medidas de prevención.

El primer municipio en aplicar mul-
tas y sanciones fue Cozumel y poco
después se sumó Chetumal, cuando el
8 de julio se publicó en el periódico ofi-
cial que se debía al aumento de conta-
gios de coronavirus.

Se estableció el uso obligatorio de
cubrebocas para todas las personas que
se encuentren fuera de su domicilio y
abordo de vehículos de transporte pú-
blico, por lo que también se instalarán
filtros en la entrada y salida de la ciudad
de Chetumal para verificar el cumpli-
miento de dichas medidas.En caso de
que los ciudadanos no respeten esta me-
dida, podrán ser aprehendidos hasta por
36 horas, pena que puede ser conmuta-
ble por multas económicas, en este caso
desde los Mil 850 pesos hasta los nueve
mil 250 pesos o trabajo comunitario.

EXHIBEN PRIMER ARRESTO
POR NO USAR CUBREBOCAS

Alberto Capella Ibarra, secretario de Se-

guridad Pública, compartió en sus redes
sociales el video del primer arresto ocu-
rrido en Tulum, por incumplir con las
normas de prevención ante Covid-19.

De acuerdo con la grabación, los
elementos de la patrulla 12137 realiza-
ban un recorrido cerca del parador de
Tulum cuando se percataron de que un
grupo de jóvenes no portaba cubrebocas
y se tomaban fotografías en el lugar.

Los policías bajaron y advirtieron
a los jóvenes que debían utilizar el cu-
brebocas o resultarían sancionados por
incumplir el reglamento, pero los seña-
lados reclamaron que no querían usarlo
a pesar de que el agente le indicó que
podía proporcionarle uno gratis.

Luego de ignorar la recomendación
de los uniformados, uno de los jóvenes
fue aprehendido y llevado ante un juez
cívico. “Miles de personas aún no quie-
ren entender, y con su desprecio a las
medidas sanitarias ponen en riesgo su
vida y lo peor del caso la vida de los de-
más. EN #TULUM EL PRIMER
ARRESTO POR NO USAR CUBRE-
BOCA, así continuaremos en la #Poli-
ciaQuintanaRoo hasta que la gente ¡EN-
TIENDA!”, escribió Capella Ibarra.

Cubrebocas es obligatorio en 
4 de 11 municipios del estado
-Endurecen restricciones en Cancún, Cozumel, Chetumal y Tulum

Seguridad Pública del estado compartió en sus redes sociales el video del primer arresto ocurrido
en Tulum, por incumplir con las normas de prevención ante Covid-19.

Multas y arrestos hasta por 36 horas a quienes incumplan

Ante la emergencia sanitaria por el alta incidencia de contagios de Covid19 en Quintana Roo,
se ha implementado el uso obligatorio de cubrebocas en cuatro de los 11 municipios.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO6 Ciudad Jueves 30 de julio de 2020

Chetumal.- Al actualizar la información
sobre el plan Reactivemos Quintana Roo,
el gobernador Carlos Joaquín invitó a to-
das y todos los quintanarroenses para que
unidos, juntos, apliquemos las medidas
sanitarias que permitan disminuir los con-
tarios por Covid-19.

El mandatario estatal expresó que hoy
todas las acciones están enfocadas en
controlar la curva de contagios y en pro-
mover la aplicación de los 10 hábitos sa-
nitarios para que la gente pueda convivir
con el coronavirus.

Entre estas acciones están la partici-
pación de las brigadas de jóvenes de cha-
lecos y gorras amarillas en la promoción
de las medidas de higiene, la instalación
de filtros sanitarios, el geoportal que está
al servicio de la gente, la señalización de

las zonas de riesgo, la vigilancia en el
transporte público, el programa Médico
en tu Chamba, la vigilancia para el cum-
plimiento de los horarios para la venta
de alcohol, en coordinación con las y los
presidentes municipales.

Carlos Joaquín indicó que esto dará
orden en el crecimiento gradual y res-
ponsable de las actividades económicas,
pero debemos cuidarnos, a nuestras fa-
milias, a los seres queridos y a la sociedad
en general, durante un mensaje transmi-
tido por el Sistema Quintanarroense de
Comunicación Social y las redes sociales
de la Coordinación General de Comuni-
cación del Gobierno de Quintana Roo.

Además, nos permitirá disminuir el
número de hospitalizados, de muertos de-
rivados de lo mismo. “El cuidado de la

salud de todos, de nosotros mismos, de
nuestras familias y de nuestra sociedad,
es hoy una necesidad y un requisito” dijo
el titular del Ejecutivo.

“Esa es la gran invitación que hoy le
hago a todos los quintanarroenses, se la
hago a los chetumaleños particularmente,
para que no relajemos medidas sino que
subamos en ellas, tengamos todavía más
disciplina y eso nos permita entonces
mantenernos de manera adecuada y po-
der disminuir el número de contagios”
explicó el Gobernador.Dijo estar seguro
que si todos nos unimos, si nos ocupamos
en nosotros mismos, si nos preocupamos
en los demás, sí somos solidarios, fuertes,
con nuestra región, con nuestro munici-
pio, con nuestro estado entonces ¡Juntos
Saldremos Adelante!

Prioridad a promover hábitos sanitarios

CJ invita a quintanarroenses 
a tener más disciplina para
reducir contagios por Covid 

Hoy, todas las acciones están enfocadas en promover los há-
bitos sanitarios para controlar la curva de contagios, señaló el
gobernador Carlos Joaquín.

Crecimiento gradual y responsable de las actividades económicas

Playa del Carmen.– “Solidaridad,
junto a Quintana Roo, tiene que ca-
minar por el sendero de las realidades.
Sólo así podrá recuperar su dinamis-
mo económico y retomar su actividad
turística”, expresó el gobernador Car-
los Joaquín, en un mensaje que diri-
gió a las y los solidarenses, en ocasión
del 27 aniversario de la creación del
municipio de Solidaridad.

Es por eso que, en estos tiempos
tan difíciles por los que estamos pa-
sando, me parece oportuno pedir la
continuidad para las políticas que le
han dado crecimiento a este muni-
cipio, porque eso es lo que nos ga-
rantiza un camino seguro hacia ade-
lante”, dijo el gobernador de Quin-
tana Roo.

Carlos Joaquín explicó que, ante
la pandemia de Covid-19, hay nue-
vas formas que la población debe

adaptar en su vida cotidiana, pero
que sólo con el trabajo conjunto, la
suma de esfuerzos y mantener un
sano respeto democrático se podrá
hacer y lograr.

Durante el mensaje por el ani-
versario de Solidaridad, el titular del
Ejecutivo afirmó que hoy todos tie-
nen que trabajar para que Solidaridad
sea un municipio más próspero.

“La prosperidad que buscamos
puede ser excluyente o puede ser
compartida y yo, como gobernador
del estado y ex presidente municipal
de Solidaridad, no aspiro a un mu-
nicipio dividido, sino a uno solida-
rio”, enfatizó Carlos Joaquín.

Precisó que el compromiso de
su gobierno ha sido abrir, como nun-
ca se había hecho en la vida institu-
cional del estado, un amplio camino
de oportunidades y libertades con

respeto al orden institucional y la
vida democrática, porque todos son
el mismo equipo.

Hoy, a 27 años de su creación,
Solidaridad -con Playa del Carmen
como corazón de la Riviera Maya-
es un paraíso indiscutible del turismo,
ferviente defensor del desarrollo sus-
tentable, de la armonía social, de la
pluriculturalidad y de no claudicar
jamás ante los fenómenos naturales.

La intervención de Carlos Joa-
quín fue posterior a la sesión solem-
ne de cabildo, encabezada por la pre-
sidenta municipal Laura Beristaín
Navarrete, con la presencia del pre-
sidente del Tribunal Superior de Jus-
ticia Antonio León Ruiz, la diputada
Fernanda Trejo y representante del
Poder Legislativo, y el titular de la
Sedetus Carlos Ríos Castellanos, re-
presentante del Poder Ejecutivo.

Llama el gobernador a sumar esfuerzos ante pandemia
Envió un mensaje a solidarenses

Carlos Joaquín envió un mensaje a las y los solidarenses, en ocasión del
27 aniversario de la creación del municipio de Solidaridad.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- La cifra de contagios en
Quintana Roo continúa en ascenso,
pues como hemos explicado en este
espacio, se ha cogido un ritmo itine-
rante en donde se reportan por lo me-
nos dos o tres jornadas por semana
con más de 100 casos diarios, tal co-
mo sucedió ayer que con 135 nuevos
positivos a Covid-19, se llegó a 7 mil
405 acumulados desde que empezó
la pandemia en la entidad.

Según el reporte diario de la Se-
cretaría de Salud estatal, hasta el
mediodía de ayer se habían notifi-
cado un total de 3 mil 535 personas
que lograron vencer a la enferme-
dad, es decir, 136 más que el día an-
terior. Mientras que  también había
4 mil 902 casos negativos, 740 ca-
sos en estudio, 7 mil 405 casos po-
sitivos y con otros 17 muertos, un
total de 963 defunciones relaciona-

das al Covid-19 en Quintana Roo.
Hay que mencionar que de los

casos positivos, 2,480 enfrentan a
la enfermedad en aislamientos so-
cial, mientras que otros 445 han ne-
cesitado hospitalización. En ese te-
nor podemos mencionar que Can-
cún mantiene una ocupación hos-
pitalaria de 45%, mientras que Che-
tumal ha alcanzado el 68%; Playa
del Carmen, 50%; Cozumel, 64%;
a la vez que Felipe Carrillo y Baca-
lar, han alcanzado el 100 % de su
capacidad para atender pacientes
con Covid.

Asimismo, si aplicamos la for-
mula que proporcionó Alejandra
Aguirre Crespo y a los  7 mil 405
casos positivos les restamos los
3535 recuperados y las 963 defun-
ciones, encontramos que hasta
ayer había en toda la entidad 2907
casos activos, es decir, 18 menos
que el día anterior.

Hay que mencionar que de
los casos positivos, 2,480
enfrentan a la enfermedad
en aislamientos social,

mientras que otros 445 han
necesitado hospitalización.

El dato
Pandemia va en ascenso 

Registran 135 nuevos casos de 
Covid en Q. Roo; van 7 mil 405

Hasta el mediodía de ayer se habían notificado 7 mil 405 casos positivos y con otros 17 muertos, un total
de 963 defunciones.

Además, otros 17 fallecimientos para un total de 963: Sesa

Cubrebocas sí disminuye carga viral, según evidencia científica
Resistencia en México a su uso obligatorio

En México, con 45 mil muertos y más de 402
mil contagios por Covid-19, no se ha imple-
mentado su uso generalizado, pese a que la
evidencia científica plantea, cada vez con más
fuerza, que el uso del cubrebocas ayuda a pro-
teger del Covid-19 o disminuye la carga viral,
lamenta el infectólogo Alejandro Macías.

Científicos de la Universidad de California,
en Estados Unidos señalan que el uso universal
de mascarillas no hace a las personas inmunes,
pero podría ayudar a tener casos más leves, lo
que también reduciría las hospitalizaciones y,
eventualmente, las muertes.

En un artículo que publicarán en agosto en
el Journal of General Internal Medicine plan-
tean la hipótesis de que si algunas partículas
del virus saltan las barreras del cubrebocas, la
enfermedad podría ser más moderada o, en al-
gunos casos, se podría evitar completamente
la infección.

Países como Reino Unido, que estaban re-
acios a emplearlo, ya obligaron su uso desde
el 24 de julio en tiendas y supermercados, trans-
porte público y hospitales, incluso prevén mul-
tar a quien incumpla la norma.

“No hay explicación para continuar en Mé-
xico atorados en esa decisión”, señala Macías,
comisionado para la Influenza en 2009 en nues-
tro país.

Reprocha que el Presidente Andrés Manuel
López Obrador se niegue a usarlo. En lo que
debe haber poca duda, plantea, es que el virus
se transmite a larga distancia por aerosoles.

TRAS 5 MESES DE CONTAGIOS, RECOMIENDA
LÓPEZ-GATELL USAR CUBREBOCAS

Tras polémica por la resistencia al uso obliga-
torio del cubrebocas y con una pandemia in-
controlable, el subsecretario de Prevención y
Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell,

por fín llamó a usar el cubrebocas como una
medida auxiliar para contener el virus que oca-
siona Covid-19.

“¡Usen su cubrebocas!, es una medida au-
xiliar que complementa al lavado de manos,
la protección del estornudo y quedarse en casa
cuando se está con síntomas (…) no hay opo-
sición alguna al cubre bocas. El gobierno de
México recomienda el uso de cubrebocas”.

No obstante, enfatizo que no será impuesto
como una medida obligatoria, pues el gobierno
considera que la sociedad mexicana está confor-
mada de personas maduras y consientes que puede
tomar las mejores decisiones para cuidar su salud.

El funcionario federal, explicó que el uso
de mascarillas, disminuye la probabilidad de
que los virus salgan de la boca o nariz de per-
sonas que estén viviendo con el Covid-19 de
forma asintomática, que dijo se estima sea un
20% de los contagios.

El uso del cubrebocas ayuda a proteger del
Covid-19 o disminuye la carga viral, afirman
especialistas.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- El gobierno de Quintana Roo busca con-
cretar el desarrollo de un proyecto que se ha in-
tentado fallidamente con anterioridad, pues desde
hace más de 15 años pretenden la construcción de
un puente vehicular que cruce el Sistema Lagunar
Nichupté para conectar la Zona Hotelera con la
ciudad y de este modo para desahogar el tráfico
de la zona turística de Cancún.

Después de varios fracasos, vinculados prin-
cipalmente con el tema financiero y ambiental, la
obra que costaría 4 mil 455 millones de pesos, se
abre paso a través de un esquema de inversión de
infraestructura conocido como Asociación Públi-
ca-Privada (APP) y modificaciones a instrumentos
de planeación y política ambiental a nivel local.

La Agencia de Proyectos Estratégicos (AGE-
PRO), creada en 2017, con la entrada de la admi-
nistración del actual gobernador, Carlos Joaquín
González, ha presentado el replanteamiento para
la construcción del Puente Vehicular Nichupté -
con sus 8.5 kilómetros de longitud sobre el cuerpo
lagunar- como uno de los más grandes de Lati-
noamérica y lo inserta ahora como parte de la es-
trategia de reactivación económica del estado.

El proyecto requiere una inversión de 4 mil
455 millones de pesos, el contrato para la cons-
trucción y mantenimiento de la estructura vehi-
cular, que incluye una ciclopista -la de mayor lon-
gitud en el mundo- y su fuente de pago serán las

cuotas de peaje cobradas por el uso del puente.

INVERSIÓN DE INFRAESTRUCTURA
POR ASOCIACIÓN PÚBLICA-PRIVADA

Según información del departamento de prensa
de la AGEPRO, el gobierno del estado lanzará el
primer proyecto de inversión de infraestructura
por asociación Pública-Privada Estatal en la his-
toria de Quintana Roo. Enmarcado en el Plan Re-
activemos Quintana Roo, este proyecto generaría
más de 4,311 empleos directos y otros 1,000 in-
directos, De llevarse a cabo, la obra lograría mitigar

más del 50% de los empleos perdidos en el sector
de la construcción, derivado del paro de labores
por la pandemia del Covid-19.

La vocación de sustentabilidad y cuidado al
ambiente es uno de los pilares del proyecto al con-
templar la última tecnología en su construcción
así como un impacto en la reducción de la huella
de carbono de la Ciudad de Cancún.

A través de un comunicado, afirman que los
proyectos de infraestructura modernos son dise-
ñados bajo múltiples criterios en términos de mo-
vilidad de personas, bicicletas, automóviles pri-

vados y de carga, y transporte público, conectivi-
dad, eficiencia del proceso constructivo y nuevas
tecnologías de construcción, el Puente Vehicular
Nichupté no es la excepción.

Este proyecto es multipropósito, por lo que
sería una solución indispensable para resolver va-
rios problemas que tiene la ciudad de Cancún, co-
mo el de la movilidad que existe hoy por el con-
gestionamiento de tráfico en las horas pico de la
zona hotelera al centro urbano.

CONEXIONES DEL MEGA PUENTE

El puente creará una conexión entre el centro ur-
bano de Cancún, partiendo del distribuidor vial
Kabah en donde convergen las Avenidas Bonam-
pak, Avenida Rodrigo Gómez (Kabah) y el Bou-
levard Luis Donaldo Colosio, llegando a la Zona
Hotelera, específicamente en el Boulevard Ku-
kulkán, a la altura del Hotel Ritz-Carlton.

La ciudad de Cancún cuenta hoy con más de
38 mil cuartos de hotel y su Zona Hotelera tiene 190
hoteles y solamente dos accesos en los 30 kilómetros
que mide el Boulevard Kukulcán, por lo que el Puen-
te Vehicular Nichupté sería un enorme desahogo en
el flujo de personas. Así, el puente funcionaría como
una tercera vía que permitirá una movilidad y un
flujo ágil de miles de trabajadores y turistas de la
zona hotelera al centro urbano de Cancún. Asimismo,
el proyecto de infraestructura también servirá como
una ruta de evacuación de la Zona Hotelera durante
cualquier contingencia climática.

El Puente Nichupté sería el
más grande de Latinoamérica

-Mitigaría más del 50% de empleos perdidos en la construcción

El gobierno de Quintana Roo busca concretar la construcción de un puente vehicular que cruce el Sistema Lagunar Nichupté  para conectar la Zona Hotelera con la ciudad.

Con este puente se resolverían problemas de movilidad y además serviría como
ruta de evacuación en caso de emergencias climáticas.

Proyecto requiere de 4 mil 455 mdp
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Pésimo servicio de
recolección de

basura, un riesgo
sanitario en Cancún 

Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- La empresa Intelligencia México S.A.
de C.V. cuenta con la concesión para realizar el
trabajo de recoja de basura en Cancún, no obstante,
sus operaciones dejan mucho que desear, pues
aun cuando empresarios, hoteleros y restauranteros
en la Zona Hotelera cumplen con su obligación
de pagar el servicio al municipio encabezado por
Mara Lezama Espinosa, hasta ahora han tenido
muchos problemas por la acumulación de dese-
chos en diferentes puntos, como Playa Tortugas,
donde afirman que la situación ya es crítica. 

El gobierno municipal ha estado enmarcado por
múltiples escándalos, incumplimientos y denuncias
de presunta corrupción, tan sólo hay que recordar
que a principios de este año, los cancunenses su-
frieron un alza del 400 por ciento en el servicio de
recoja de basura, de lo cual la edil Lezama Espinosa
intentó lavarse las manos, afirmando que se había
tratado de una equivocación en el tabulador, por lo
que calificó todo como un simple error. 

En ese momento, los precios se ajustaron y el
asunto se olvidó, pero ahora los ciudadanos de

Cancún sufren nuevas consecuencias por el pé-
simo trabajo de Solución Integral de Residuos
Sólidos (Siresol), organismo descentralizado de
la comuna que supervisa y paga directamente a
Intelligencia México, empresa que mantiene la
concesión de la recolección de desperdicios, aun
cuando al inició la pandemia, se retrasaron en el
cumplimiento de su trabajo, provocando altas
concentraciones de basura en diferentes puntos. 

Inicialmente, argumentaron que el servicio
quedó semiparalizado por falta de personal, lo
que ocasionó que al menos 90 supermanzanas tu-
vieran sus desechos acumulados durante varias
semanas, y cuando Lezama Espinosa, -que sigue
erogando casi 13 millones de pesos al mes a In-
telligencia México por el servicio- afirma que
todo ha quedado restablecido, las denuncias de
la acumulación de basura continúan, ahora en la
Zona Hotelera. 

INVERSIÓN MILLONARIA E INSERVIBLE
A los 13 millones que cobra la empresa de manera
mensual para cumplir con la tarea de recolección
en el municipio, hay que sumar que en enero pa-

sado la concesionaria había adquirido 15 camiones
recolectores por un costo total de 15 millones de
pesos y que se sumaron a los 45 que ya operaban
en el municipio, es decir, que se ha hecho una in-
versión millonaria e inservible, pues cancunenses
siguen denunciando en redes sociales que la basura
se acumular frente a sus viviendas, debido a que
los camiones recolectores de Siresol y Eco’ox-
subsidiaria de Intelligencia México- no están cum-
pliendo con el servicio. 

El presidente de la Comisión de Industria, Co-
mercio y Asuntos Agropecuarios, Humberto Al-
dana Navarro se pronunció por revisar en qué tér-
minos está el contrato, porque de no corregir to-
talmente el servicio de recolección y buen manejo
del relleno sanitario, verían que la concesión sea
cancelada, ya que el contrato data de la adminis-
tración municipal de Remberto Estrada Barba
(2016-2018), donde el Ayuntamiento paga al año
180 millones de pesos”, dijo. 

Sin embargo, también reconoció que a pesar
de los esfuerzos de Siresol e Intelligencia México,
todavía no han podido recoger en un 100 por cien-
to de la basura, en calles y avenidas de Cancún.

“Se está trabajando, pero todavía no se recupera
al cien por ciento, esa es la realidad; la meta era
recolectar el cien por ciento, pero se ha trabajado
a marchas forzadas”. 

CCE EXIGE A MARA LEZAMA
UNA SOLUCIÓN INMEDIATA

El Consejo Coordinador Empresarial exige a la
alcaldesa Mara Lezama Espinosa y al encargado
de despacho de Siresol, Heraclio Morales Ponce,
que atiendan las irregularidades en que incurre la
empresa Intelligencia México S.A. de C.V. 

A través de un comunicado, externaron: “Con
el motivo de proteger la salud de los ciudadanos,
solicitamos de la manera más atenta, a la presi-
dente municipal del H. Ayuntamiento de Benito
Juárez del Estado de Quintana Roo, María Elena
Hermelinda Lezama Espinosa y al Encargado de
Despacho de Solución Integral de Residuos Só-
lidos (SIRESOL), Heraclio Morales Ponce, que
realice una revisión exhaustiva sobre la operación
del servicio diario por recolección de residuos
que se genera, y se le dé un seguimiento a las irre-
gularidades que está generando el atraso de tiem-
pos, toda vez que la empresa Intelligencia México
S.A. de C.V., no está cumpliendo con las obliga-
ciones de la concesión que le fue otorgada y está
realizando un servicio deficiente”. 

CONTAMINACIÓN ES RIESGO
PARA SALUD Y MEDIO AMBIENTE

Diversas cámaras empresariales se han mani-
festado ante la contaminación que genera la
acumulación de residuos sólidos no recolec-
tados, pues los gases, líquidos y bacterias que
se desprenden de la basura se convierten en
un riesgo para la salud de la población y para
el medio ambiente. “Ambos son derechos pro-
tegidos y estipulados en el Artículo 4 de la
Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, y los cuales se teme que sean
transgredidos al no efectuar un servicio que
es de prioridad en todos los sectores de la po-
blación”, escriben en un comunicado. 

Se acumula en Nizuc y Playa Tortugas 

La empresa IntelligenciaMéxico S.A. de C.V. cuenta con la concesión para realizar el trabajo
de recoja de basura en Cancún, no obstante, su servicio deja mucho que desear.

En Nizuc también han reportado la presencia de decenas de bolsas negras atiborradas de basura, sin que acudan a limpiar.

Hoteleros y restauranteros pagan, 
pero la concesionaria no cumple
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Agregan: “Manifestamos nuestra
preocupación por el gran atraso que ha
habido en diversos sectores de la po-
blación respecto a la recolección de los
residuos sólidos, un servicio que es pú-
blico y que es esencial, cabe mencionar
que las más perjudicadas son las casas
habitación, condominios, establecimien-
tos de la Zona Hotelera y diversas áreas
del municipio, toda vez que los periodos

de atraso traspasan los siete días”. 

EMPRESARIOS PAGAN POR NADA
Sociedad Cooperativa de Producción
U-Kin Cancún Sc De Rl, dedicada al
alojamiento temporal de turistas y a la
venta de alimentos en restaurantes de
la Zona Hotelera, es una de las empre-
sas afectadas por el incumplimiento de
la recoja de basura, en este caso en Pla-

ya Tortugas, donde la basura ha llegado
a un punto crítico, tan es así que se pue-
den observar decenas de bolsas negras
repletas de deshechos regadas por do-
quier y es que hay que recalcar que ante
la ausencia del servicio de recoja, al-
gunos ciudadanos se han creado sus
propios basureros clandestinos para
deshacerse de su basura y la tiran en
terrenos baldíos o como en este caso
en la playa. 

Entre los deshechos se pueden ver
bolsas plásticas, botellas de vidrio, en-
vases de PET, papel, cartón y otros, que
se convierten en un peligro no solo para
la gente, sino para la fauna local. 

Con recibos en mano, la Sociedad
Cooperativa de Producción U-Kin Can-
cún, comprueba que han cumplido con
el pago al ayuntamiento de más de 20
mil pesos para garantizar la recoja de
basura en el periodo de 2020-1 a 2020-
10, es decir todo el año, pero no ha sido
así, de modo que exigen una solución
inmediata. 

Como esta, muchas otras empresas
y cientos de ciudadanos continúan su-
friendo los estragos de una mala estra-
tegia para mantener limpio a uno de
los destinos más importantes de Quin-
tana Roo: Cancún, que ahora además
de enfrentarse a la pandemia por el Co-
vid-19, debe también lidiar con la ba-
sura acumulada en playas y calles, SIN
QUE LAS AUTORIDADES OBLI-
GUEN A LOS RESPONSABLES
CUMPLIR CON SU TRABAJO, POR
EL QUE COBRAN MILLONES. 

El Consejo Coordinador
Empresarial exige a la

alcaldesa Mara Lezama
Espinosa y al encargado de

despacho de Siresol, Heraclio
Morales Ponce, que atiendan

las irregularidades en que
incurre la empresa Intelligencia

México S.A. de C.V.

Entre los desechos en Playa Tortugas se pueden ver bolsas plásticas, botellas de vidrio, envases
de PET, papel, cartón y otros, que se convierten en un peligro no sólo para la gente, sino para la
fauna local.

El gobierno de Mara Lezama sigue erogando casi 13 millones
de pesos al mes a Intelligencia México por un pésimo servicio de
recolección de basura.

Sociedad Cooperativa de Producción U-Kin Cancún SC de
RL, comprueba el pago del servicio de recolección de basura
con recibos al ayuntamiento, pero no han sido escuchados.
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Cozumel. – Encuentran a un hombre sin vida, encadenado
en el fondo del mar, en la zona sur de la isla, que al parecer
trabajaba como prestador de servicios náuticos; se des-
conocen las causas que motivaron el hecho, aunque tras-
cendió que se trata de un suicidio.

En el número nacional de emergencias 911, se realizó
el reporte de prestadores de servicios turísticos de la empresa
Tour Fury, respecto al hallazgo de un cuerpo sin vida de
una persona del sexo masculino, que se encontraba enca-
denado y bajo el agua a 100 metros de la orilla del mar.

Una vez que se informó el hecho, las autoridades lo-
cales, y el Personal de la Estación Naval de Búsqueda y
Rescate y Vigilancia Marítima(ENSAR) de la Secretaría
de Marina Armada de México, realizaron el rescate del
cuerpo sin vida, que permanecía bajo el agua.

El cuerpo que presuntamente no presentó signos de
violencia, se puso a disposición del Servicio Médico Fo-
rense (Semefo) y de la autoridad ministerial para investigar
los hechos e informar a los familiares, al todavía perma-
necer el cuerpo del sujeto en calidad de desconocido.

Kantunilkin.– Encuentran sin vida a “El Rey” Guadalupe Moro,
al interior de su domicilio, en la colonia Miguel Borge Martín,
en donde el ex perito de la Fiscalía General del Estado (FGE),
quedó tendido boca abajo, con un objeto contundente a un cos-
tado, por lo que no se descartó la posibilidad de un homicidio.

Las autoridades, realizan las investigaciones correspondientes
en torno al caso, ya que el cuerpo del ex perito que ya estaba
jubilado, no presentaba signos de violencia, empero se esperará
los resultados de la autopsia a fin de descartar un asesinato.

De acuerdo a los vecinos, el ahora occiso estaba jubilado
y sin pareja, en consecuencia, acostumbraba ingerir bebidas
alcohólicas a diferentes horas del día, con otras personas en
su domicilio, y por ello la primera línea de investigación es
homicidio. 

Vecinos de la colonia Miguel Borge Martín hicieron el re-
porte a las autoridades policiacas, quienes detallaron que, en
un domicilio, se encontraban un cuerpo tirado en el piso y las
puertas de la casa estaban abiertas.

Luego del reporte, se apersonaron elementos de Seguridad
Pública, que confirmaron que había un cuerpo tirado boca
abajo, que quedó en manos de la FGR, autoridad que identificó
el cuerpo, al tratarse de un ex perito del entonces Ministerio
Público del Fuero Común.

Las autoridades, realizan las
investigaciones correspondientes
en torno al caso, ya que el cuerpo

del ex perito que ya estaba
jubilado, no presentaba signos de
violencia, empero se esperará los
resultados de la autopsia a fin de

descartar un asesinato.

El datoEn la Miguel Borge Martín, de Kantunilkin

Encuentran el cuerpo sin 
vida de ex perito de la FGE
Aunque no hay huellas de violencia no se descarta homicidio

Náutico se encadena y se tira al mar, en Cozumel
Marinos rescatan el cuerpo sin vida

Encuentran sin vida a “El Rey” Guadalupe Moro, al interior de su domicilio, en la colonia Miguel Borge Martín.

Encuentran un 
hombre sin vida, 
encadenado en 
el fondo del mar, en 
la zona sur de la isla.
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Mahahual.– Armando, de origen cubano,
fue asesinado con saña cuando cumplía
con su función de cuidar el predio cercano
al asentamiento kilómetro 55 de Mahahual,

en donde se le encontró en una silla, con
la cabeza destrozada.

De acuerdo a los hechos, se hizo una lla-
mada de auxilio a las autoridades corres-

pondientes, luego que el dueño del predio,
encontrara el cuerpo del cubano con el rostro
desfigurado por el fuerte golpe en la cabeza,
que presuntamente le causó la muerte.

Al parecer, el golpe lo recibió de un
objeto pesado que, ante el impacto con su
cráneo, le provocó daños internos y una
herida grande, del cual emanaba mucha
sangre. Cerca del lugar se halló una madera
de casi 90 centímetros de largo y nueve de
grosor, con la cual se presume fue golpea-
do, hasta que murió.

De acuerdo a la versión del dueño del
inmueble, la tarde del marte tuvo contacto
vía Whatsapp con el fallecido y le reportó
todo estaba bien. Empero durante la noche
le informaron del crimen. Hasta el momen-
to, no se tiene más información al respecto,
y el cuerpo quedó en manos del personal
del Servicio Médico Forense (Semefo) para
el procedimiento de rigor.

Cancún.- Encuentran el cuerpo de un sujeto, atado de pies y
manos en un área verde de la colonia Tres Reyes, a dos kiló-
metros adentro de la colonia, que permanece en calidad de
desconocido.

En punto de las 7:30 de la mañana, se hizo el reporte del hallazgo
de una persona tirada y maniatada en la colonia irregular Tres
Reyes, que al parecer no tenía signos vitales, por lo que se pidió
el apoyo de las autoridades a través del número telefónico 911.

La persona que generó el reporte, añadió que se dirigía a
su centro de trabajo, cuando se percató de una persona amarrada
y tirada en el camino, que parecía muerto y para evitar meterse
en problemas pidió ayuda al número nacional de emergencia.

Agentes de la policía llegaron al lugar a verificar el hecho,
para después acordonar la zona e iniciar las indagaciones al res-
pecto. El cuerpo del hombre tenía una lesión en el cuello, y
estaba vestido con una playera negra y pantalón de mezclilla.

La Policía Ministerial llegó al sitio para luego ordenar el
levantamiento del cuerpo y enviarlo al Servicio Médico Forense
para las diligencias de rigor.

La persona que generó el
reporte, añadió que se dirigía a su
centro de trabajo, cuando se

percató de una persona amarrada
y tirada en el camino, que parecía
muerto y para evitar meterse en
problemas pidió ayuda al  911

El datoPermanece en calidad de desconocido

Hallan a degollado y atado
en área verde de la Tres Reyes
Lo encontró una persona que se dirigía al trabajo

Asesinan a cubano con saña; 
cuidaba predio en Mahahual

Se le encontró en una silla con la cabeza destrozada

Encuentran el cuerpo de un sujeto degollado, atado de pies y manos en un área verde de la colonia Tres Reyes.

Un cubano fue asesinado con saña cuando cuidaba un predio cercano
al asentamiento kilómetro 55 de Mahahual.

Atacan con arma
blanca a elemento 
de Guardia Nacional

Cancún.– Una agresión con señal de advertencia pa-
deció Luis Antonio “S”, elemento activo de la Guardia
Nacional, que al escuchar que tocaron la puerta y abrir,
fue atacado con una arma punzocortante en la Super-
manzana 295, manzana 104. El agresor se dio a la fuga,
en tanto el militar recibió el auxilio de uno de sus vecinos,
que lo trasladó hasta las instalaciones castrenses, a pe-
tición del lesionado.
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Cancún.- Dado que el regreso
de manera presencial a las clases
en escuelas de Quintana Roo no
está previsto, sino hasta que el
semáforo epidemiológico estatal
marque el color verde, la Aso-
ciación Estatal de Padres de Fa-
milia, confirma que áun no hay
fecha definitiva para un retorno
seguro, pero prevén que podría
ser a fines de agosto o principios
de septiembre próximo, mientras
tanto los estudiantes retomarían
sus clases en línea.

El presidente de la asocia-
ción, Sergio Acosta Manzanero,
señaló que tiene comunicación
constante con las autoridades
educativas del estado sobre el
regreso a clases de manera se-
gura, pero que por hoy no están
en condiciones para iniciar de
manera presencial. “Tal vez lo
primero sea iniciar el curso a dis-
tancia y, posteriormente, confor-
me vaya evolucionando, pasar
a la siguiente, que es esta etapa

híbrida, con uno o dos días de
presencia a la semana, dividien-
do a los grupos y dentro de la
misma aula crear la sana distan-
cia con las medidas pertinentes
de higiene, tanto para chicos y
jóvenes, como para los maestros
y de ahí́ a lo presencial de acuer-
do con la evolución del semáfo-
ro”, indicó.

Asimismo, reconoció́ que la
información de la Secretaría de
Educación ha fluido de forma
continua para que, a su vez, la
asociación que representa se la
haga llegar a todas las comuni-
dades del estado, mediante los
comités municipales de padres
de familia “cada semana o 15
días tenemos reuniones para es-
cuchar la situación en los muni-
cipios y comunidades y esa in-
formación la llevamos a las au-
toridades educativas y sanita-
rias”, aseveró.

Por su parte Carlos Orvaña-
nos Rea, vocero del gobierno de
estatal, declaró que el regreso a
clases para el próximo ciclo es-
colar en Quintana Roo sería a dis-

tancia, es decir de manera virtual.
“Dicho inicio del ciclo escolar
sería a finales de agosto o máxi-
mo principios de septiembre, es
prácticamente un hecho, que se
reinicia a distancia, no habrá de
momento clases presenciales”.

Si bien, la Secretaria de Edu-
cación de Quintana Roo (SEQ)
tenía prevista un conferencia de

prensa para dar detalles del pró-
ximo ciclo escolar, dicho evento
fue cancelado, pero mientras tan-
to, Orvañanos Rea indicó que
sería el propio gobernador del
estado, Carlos Joaquín Gonzá-
lez, quien anuncie la fecha for-
mal del inicio de las clases de
forma virtual y posteriormente
las estrategias que serán imple-

mentadas para una reactivación
gradual y presencial de alumnos
en las escuelas.

NO ADQUIEREN
UNIFORMES PARA EL

PRÓXIMO CICLO ESCOLAR

Hasta este momento, la SEQ no
ha solicitado a Oficialía Mayor
estatal la adquisición de uniformes
escolares para el próximo ciclo,
de modo que se desconoce si las
familias recibirán este beneficio.

El presidente de la Asocia-
ción Estatal de Padres de Familia
2019-2021 confirmó que oficial-
mente no les han informado na-
da y que durante última reunión
que sostuvieron con las autori-
dades estatales de educación, ha-
ce aproximadamente un mes, no
se consideró prioritaria la com-
pra de los uniformes porque el
inicio de clases no será de ma-
nera presencial.

De acuerdo con información
de la SEQ, la entrega de los uni-
formes escolares permite a los
padres de familia un ahorro de
aproximadamente mil 500 pesos

al inicio de cada ciclo escolar,
pero hasta este momento, Ana
Isabel Vasquez Jiménez, titular
de la SEQ, a través del área de
comunicación social quedó pen-
diente una entrevista telefónica,
pero ayer, ni la persona encarga-
da de esa área contestó las lla-
madas telefónicas, no ha emitido
ninguna declaración al respecto.

Por su parte, Pedro Quintal
Loeza, representante legal de
Ana Josefa Peralta Alonzo, pro-
pietaria de “Uniformes La Ra-
na”, empresaria que ganó las dos
licitaciones pasadas para la ela-
boración de los kits de uniformes
escolares, dijo que será un duro
golpe a la economía local si no
se efectúa la licitación de las
prendas escolares.

El también representante de
la Unión de Empresas Textiles
de Quintana Roo expresó que
ganar las licitaciones públicas
pasadas, permitió una derrama
económica de más de 200 mi-
llones de pesos en los últimos
años en la economía local del
sur del estado.

El presidente de la asociación,
Sergio Acosta Manzanero, señaló
que tiene comunicación constante
con las autoridades educativas del
estado sobre el regreso a clases de
manera segura, pero que por hoy
no están en condiciones para
inicia de manera presencial

El datoPodría ser en agosto o septiembre

Aún no hay fecha para retorno 
seguro a las escuelas en Q. Roo

La Asociación Estatal de Padres de Familia señaló que aún no hay fecha definitiva para un retorno seguro a las escuelas,
pero prevén que podría ser a principios de septiembre.

Confirman que la SEQ no ha solicitado a Oficialía Mayor estatal la adquisición de uniformes escolares para el
próximo ciclo, ya que no habrá clases presenciales, por el momento.

Por lo pronto, las clases del nuevo ciclo seguirían en línea
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Apenas trascendió que el presidente Andrés

Manuel López Obrador había nombrado a
Isabel Arvide cónsul de México en Estambul,
Turquía, y las redes sociales se inundaron del
síndrome de los perros de ranchos, ése en el
cual en la escandalera de la jauría, sólo el pri-
mero sabe por qué ladra.

Los chats de whats, las menciones en Fa-
cebook y los twits antes que el análisis, privi-
legiaron el descontón bajo, el adjetivo sin sus-
tento, la descalificación sin soporte moral.

Algunos periodistas y otros muchos que dicen
serlo, le atribuyeron a Arvide, casi estoy seguro
sin conocerla ni haberla tratado nunca, solo de
oídas, como los perros de rancho,pues, ser parte
de todos los males del oficio periodístico.

En este contexto no pocos centraron su
atención en ver si Ricardo Monreal y don
Héctor Vasconcelos iban a tener que negociar
con los aguerridos senadores de todos los par-
tidos, miembros de las comisiones de Rela-
ciones Exteriores de la cámara alta, la ratifi-
cación de ese nombramiento, como sí ocurre
con los de embajadores.

El zacatecano, presidente de la Junta de
Coordinación Política y líder de la mayoría
de Morena en el Senado, y los demás inte-
grantes de las comisiones de Relaciones Ex-
teriores senatoriales, respiraron tranquilos al
enterarse que como el cargo no era de cónsul
general,  el nombramiento de Isabel es directo,
casi administrativo, que no debía ser ratificado
ni por el Senado mexicano y no tendrá tam-
poco que recibir el visto bueno del durísimo,
casi tiránico -dicen no pocos-, presidente de
Turquía, Recep Tayyip Erdoğan.

PERIODISTA SINGULAR
Ciertamente, su mala fama parte de sus pro-
pias revelaciones. Con 68 años encima, en su
juventud, y al inicio de su carrera periodística,
dijo haberse relacionado íntimamente con el
entonces presidente Luis Echeverría y des-
pués con otros altos funcionarios, pero espe-
cialmente con miembros de la cúpula militar.

Al margen de eso, realizó una carrera pe-
riodísticamente exitosa, que la llevó a publicar
su columna “Sin Gafete” durante décadas en
las primeras planas de varios diarios, de los
llamados nacionales.

Algo que muchos de sus críticos de hoy,
no han hecho nunca.

Con orígenes familiares en Tabasco, su
proceder profesional y personal ha sido por
demás temperamentalmente tropical y no

exento de escándalos y controversias. Algunos
de ellos la llevaron incluso en un tiempo al
exilio en Europa.

Operó la comunicación social de gober-
nadores en Quintana Roo y Chiapas y quizá
de tres décadas a la fecha ha estado involu-
crada en asesorías y manejo de la seguridad
pública en varios estados.

Todo ello lo hizo siempre sin dejar de ejer-
cer el periodismo.

A decir de algunos de sus contratantes, se
convirtió en una correa de transmisión de la
Secretaría de la Defensa ante los gobernado-
res, para establecer no sólo un sistema mili-
tarizado de seguridad pública, sino para co-
locar a reconocidos generales y otros mandos
en cargos regionales.

Fue notable lo realizado en el mandato de

Humberto Moreira en Coahuila, a donde llegó
hacia 2010 al frente de 16 jefes militares en
retiro –la mayoría generales–, quienes a su vez
tenían cada uno de ellos no menos de diez mi-
litares (también en retiro) bajo su mando para
enfrentar al crimen organizado en esa entidad.

Ese modelo luego se replicó en otros es-
tados y con otros gobernadores surgidos de
varios partidos.

De ahí que hoy ese modelo se conozca co-
mo el “Modelo Coahuila”.

De acuerdo a la Red de Información de
Seguridad Pública Militarizada -una página
digital operada por la propia Arvide-, “este
es el grupo más numeroso de militares en si-
tuación de retiro que se desempeñan en fun-
ciones de seguridad pública en una entidad
de la república”. Así llegaron a Coahuila.

Según la propia Arvide, el “Modelo Coa-

huila” se significa por ser “el único que tra-
baja de forma integral, colaborando entre sí,

bajo el mando moral de los comandantes de
la Región y de la Zona Militar del estado, en
una relación democrática con el poder civil”.

Dentro de este modelo, todos los jefes mi-
litares van comisionados, después de pasar
pruebas de confianza, por la Secretaría de la
Defensa Nacional y ya han sido rotados, “pre-
via autorización militar y consenso con la co-
mandancia de la Región Militar, a convenien-
cia del gobernador”.

Así, el operativo operado por la periodista
llegó a tener simultáneamente a 10 altos man-
dos en las direcciones de seguridad pública
municipal, cinco al mando de la Policía Mi-
nisterial estatal y uno más como Subsecretario
de Readaptación Social.

Su jefe moral era -indicaba Arvide- el co-
mandante de la Región Militar, lo que además

estrechaba la colaboración de las policías bajo
su mando con el Ejército en operativos de
combate a la delincuencia.

En este esquema, cada uno de los jefes mi-
litares ganaba el mismo salario, independien-
temente de su jerarquía castrense o de la co-
misión que desempeña.

Ello llevó a decir a Isabel, que “en la prác-
tica no existe sino una relación laboral de res-
peto con sus jefes directos, lo cual permite un
desempeño completamente distinto. De idén-
tica forma todas las prestaciones que reciben
son iguales, renta, gastos, seguro médico, se-
guro de vida, vehículo blindado, número de
colaboradores en una nómina confidencial,
todo es igual para todos”.

En este contexto el entonces gobernador
Humberto Moreira aclaró que no existía
ninguna línea para su desempeño ni ninguna
imposición o limitación a su actuación dentro
de la ley.

Eso les permitía a los mandos militares in-
tervenir y limpiar instituciones habitualmente
corrompidas por el crimen organizado, tanto
las policías locales como las instituciones so-
ciales que en provincia sostienen actividades
criminales.

En una charla durante una cena casi al final
de su mandato, Moreira comentaría a un gru-
po de periodistas que el único pero del modelo
de seguridad militarizada de Arvide, era que
siempre que quería él hablar directa y perso-
nalmente con alguno de estos jefes, aparecía
Isabel en escena.

Fue entonces que decidió dar por finalizada
esta relación en Coahuila.

Para entonces, Arvide y sus generales ya
habían demostrado que su modelo funcionaba
y se fueron a otros estados. Así, hasta hoy.

EL CONSULADO
Es por demás obvio que Arvide encabezó du-
rante estos años un esquema operado desde
la Secretaría de la Defensa para inducir en
buena parte del país un sistema de seguridad
pública militarizado para mantener bajo con-
trol de la Defensa la información delincuencial
de los estados y sus regiones y para conservar
activos y vigentes a altos mandos oficialmente
en retiro.

Esto es lo que quizá está detrás de su “ami-
gable” nombramiento de cónsul en Estambul.

Creo que más bien se trata de desarmar el
llamado “Modelo Coahuila” y desarticular
al grupo de altos mandos militares que traba-
jaba bajo este esquema.

Por lo demás, quienes se han dedicado a
vituperarla y a descalificarla no han conside-
rado que el premio del consulado está enve-
nado. Arvide cuenta con 68 años de edad y
adolece de varios males. Además va a un país
predominantemente musulmán, con un esque-
ma rígido respecto del ejercicio periodístico
lo que va a limitarla extraordinariamente. No
va a poder escribir ni cartas a sus amigos, me-
nos de temas periodísticos. Turquía es el país
con más periodistas en la cárcel en el mundo.
Algunos de ellos extranjeros. Así que…

Turquía está en el vértice entre Europa y
el muy conflictivo Medio Oriente. Hace fron-
tera con Siria, desde hace años en guerra y se
localiza en el área donde se encuentra el Lí-
bano, Israel e Irak.

Ahí rodearse de explosivos y hacerse ex-
plotar en mercados, restaurantes y hoteles llenos
de extranjeros en lo común de todos los días.

Eso, sin contar con que la mujer a veces
vale menos que nada, lo que indica que el
consulado no representa ningún premio o un
reconocimiento, y menos un alago de un pre-
sidente amigo.

Pa’mi que el consulado en Estambul es
apenas un paso para sacarla de México. Mis
perros de rancho ya dejen de ladrar.

rvizcainoa@gmail.com

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Chelito lindo...

El consulado de Isabel Arvide 
y los perros de rancho
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El reembolso de 200 millones de
dólares permitirá que el ex director
de Pemex y brazo derecho, en ma-
teria de corrupción, del ex presi-
dente Enrique Peña Nieto, Emilio
Lozoya Austin, continúe en libertad
en la Ciudad de México, y siga su
proceso en videocomparecencia
ante el juez correspondiente que
condicionó el uso de brazalete a
que sea el mismo reo quien pague
el costo.

Se trata del moderno uso de la
tecnología: desde la comodidad de
una suite de un hospital de lujo, el
presunto culpable de saqueo de los

recursos de la nación, se dice pre-
sionado e intimidado para torcer la
Ley y obtener millones de dólares
que, en colaboración con su familia,
utiliza para la adquisición de resi-
dencias en la capital del país y del
extranjero.

Lo mismo de siempre: el uso
del aparato administrativo del Es-
tado mexicano para realizar colo-
sales negocios al amparo del poder
y de la política, y del cual se sale
bien librado mediante la entrega de
una parte del botín y con los con-
siguientes privilegios: sólo se llega
hasta las puertas del reclusorio y se
da marcha atrás para internarlo en
un hospital propiedad de otro de
los cómplices.

De esa manera, la ley y el poder
siguen estando en el mismo grupo:
para encubrirse unos a los otros, a
condición de que haya reparto de

los bienes ilícitos, de lo contrario,
tendrán el mismo destino que otros
perseguidos políticos: la prisión
como escarmiento de que sólo los
que están en el poder pueden dis-
poner de recursos lícitos o ilícitos,
los que no compartan, ya saben su
destino.

TURBULENCIAS
OAXACA, GOBERNADOR

A SALTO DE MATA

Con la toma de la Avenida Juárez,
una de las más importantes arterias
de la ciudad de Oaxaca, donde se
ubica la Casa Oficial, por parte de
dueños de funerarias inconformes
con las disposiciones de las auto-
ridades sanitarias; el cerco al Cen-
tro Histórico y la presencia de re-
ducido número de ambulantes en
los alrededores de Palacio de Go-
bierno, el gobernador Alejandro

Murat prácticamente tiene que an-
dar a salto de mata al no poder
ocupar libremente los espacios pa-
ra los asuntos públicos; el mismo
presidente Andrés Manuel López
Obrador comprobó, durante su gi-
ra del pasado fin de semana, la in-
conformidad en el interior del es-
tado en las comunidades rurales.
A ello habrá que sumarle las am-
biciones de líderes sociales y po-
líticos que empiezan a tomar po-
siciones ante la cercanía de la re-
novación de la Cámara de Dipu-
tados…El líder de la Unidad de la
Fuerza Indígena y Campesina
(UFIC), Isidro Pedraza Chávez,
indicó que la Reforma al Sistema
de Pensiones acordada entre el sec-
tor empresarial y sindical junto
con el presidente Andrés Manuel
López Obrador excluye a más de
8 millones de jornaleros agrícolas

quienes carecen de un salario mí-
nimo profesional; la mayoría no
cuentan con seguridad social y, por
tanto, no acceden a una jubilación.
“Si partimos de que la inmensa
mayoría de los trabajadores del
campo son contratados como
eventuales, ello implica que care-
cen, en su mayoría, de Seguro So-
cial pues más del 95% de ellos son
considerados estacionales, no acu-
mulan antigüedad, derechos labo-
rales o prestaciones mínimas de
Ley Federal del Trabajo como lo
es la incorporación al IMSS”, su-
brayó…Ni el retorno a las activi-
dades laborales en la administra-
ción pública, acordadas para el 2
de agosto, ni la vuelta a clases, se
harán conforme a los cálculos de
los epidemiólogos que siguen la
pandemia en nuestro país. Ambas
actividades tendrán que esperar
nuevas fechas ante el ascenso de
Covid-19 que sigue implacable…

asorianocarrasco
@yahoo.com

www.revistabrecha.com
@BrechaRevista

Lozoya libre, funcionó el trueque
DESDE EL PORTAL

Por Ángel 
Soriano

Una decena de senadores de Morena
se apresta a buscar la nominación
de su partido en los 15 estados en
los que se realizarán comicios para
gobernador el año próximo. 

Varios de ellos tienen a la mano
la nominación de su partido, con al-
tas posibilidades de triunfo, mientras
que otras postulaciones saldrán de
la Cámara de Diputados y hasta del
gabinete. 

En lo que se refiere al Senado de
la República se advierte que algunos
de los candidatos que podría postu-
lar Morena ya compitieron por la
gubernatura de esas entidades, de-
masiado lejanos del triunfo, por lo
que ahora irían con todo a su favor,
para convertirse en gobernadores. 

Uno de ellos es Cristóbal Arias,
dos veces competidor por el gobierno

de Michoacán, siendo vencido en
ambas ocasiones por los candidatos
del PRI, Eduardo Villaseñor, primero
y Víctor Manuel Tinoco, después.
Su principal adversario interno es el
alcalde de Morelia, Raúl Morón. 

Félix Salgado Macedonio, es el
aspirante de Morena mejor posicio-
nado en Guerrero y tiene como ven-
taja que ya compitió en el pasado
contra Rubén Figueroa, aunque fue
derrotado ampliamente. Irma Erén-
dira Sandoval, secretaria de la Fun-
ción Pública, sería su principal ad-
versario interno. 

Rubén Rocha Moya, es otro se-
nador de Morena que apuesta a con-
vertirse en su abanderado al gobier-
no de Sinaloa, por el que ya com-
pitió en el pasado siendo avasallado
por el triunfador Juan S. Millán y
por el segundo lugar, Emilio Goi-
cochea Luna. 

En Nayarit, el senador Miguel
Ángel Navarro lleva un par de in-
tentos infructuosos por gobernar su

entidad, por lo que la tercera podría
ser la vencida. Navarro fue derrotado
en tres ocasiones que compitió en su
estado con distintas siglas, primero
por la alcaldía de Tepic, con las siglas
del PRI, después con las del PRD y
fue vencido por el gobierno estatal
por el priista Ney González y hace
tres años compitió con el emblema
de Morena y cayó ante el panista An-
tonio Echevarría García. 

Morena tiene en el senador Cruz
Pérez Cuéllar su mejor carta para
competir en Chihuahua, donde Cruz
fracasó en los comicios pasados ante
Javier Corral. En ese entonces, Cruz
se fue hasta el cuarto lugar con el
emblema de MC, antes había mili-
tado en el PAN. 

Sonora tendría otro senador de
Morena como candidato en la per-
sona de Alfonso Durazo, quien tiene
licencia y actúa como secretario de
Seguridad del gobierno federal. Du-
razo también compitió en otras po-
siciones con otras siglas, las del

PRD, antes militó en el PRI y sim-
patizó con el PAN. 

Querétaro es otra entidad en la que
un senador con licencia podría con-
vertirse en abanderado de Morena al
gobierno estatal. Se trata del ex rector
de la UAQ y actual delegado federal
en esa entidad, Gilberto Herrera Ruiz. 

En Baja California Sur, Víctor
Manuel Castro, otro senador con li-
cencia, convertido en delegado fe-
deral lleva mano y su oponente in-
terno es Rubén Gregorio Muñoz.
Castro fue militante del PRT y PRD,
antes de sumarse a Morena. 

Joel Padilla Peña, senador del PT
podría ser avalado para ir en alianza
con Morena al gobierno de Colima. 

Baja California cuenta con un
aspirante de Morena, el senador Ge-
rardo Novelo, aunque se le conce-
den pocas posibilidades, pero en ca-
so de ser nominado, el actual gober-
nador Jaime Bonilla tendría que
reincorporarse al Senado, ya que
Novelo es su suplente. 

José Narro, senador por Zacate-
cas, busca afanosamente la candi-
datura a gobernador, aunque David
Monreal parece llevarle delantera. 

La senadora Rocío Adriana
Abreu es una eterna aspirante al go-
bierno de Campeche y aunque milita
ahora en Morena, antes lo hizo en
el PVEM, PRI y fue candidata de
Nueva Alianza y PRI, ocupando el
segundo lugar en la votación para
el Senado, antes perdió con las siglas
del PRI la alcaldía de Ciudad del
Carmen. Ahora tiene adversarios de
mayor talla que le arrebatarán la po-
sibilidad de ser abanderada. 

Estos son algunos de los perso-
najes que convirtiéndose en candi-
datos de Morena a gobernadores
descobijarían nuevamente al Senado
de la República que ya sufrió su pri-
mera gran merma con la salida de
senadores como Olga Sánchez Cor-
dero, Rocío Nahle, Alfonso Durazo,
Ricardo Ahued, José Antonio Álva-
rez Lima, Germán Martínez Cáza-
res, Jaime Bonilla y otros más que
fueron llamados a otras tareas, aun-
que un par de ellos regresaron a las
tareas legislativas. 

ramonzurita44@hotmail.com

Podrían desmantelar al Senado

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL
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MI ABUELITO QUE ERA UN
HOMBRE DE EXPERIENCIA Y
SABIO DECÍA: “Todo lo que te so-
bra, te lo robaste”. Sin duda los me-
xicanos hemos entendido poco lo
que significa la enorme corrupción
en el país y de cómo se fueron per-
diendo los bienes nacionales porque
de pronto un grupo de hampones
nos convencieron o manipularon
para que nadie protestara por las
ventas de lo que era de todos a un
grupo de particulares nacionales y
extranjeros, nos robaron con pleno
conocimiento de lo que se hacía y
así nadie protestó, es cierto, pocos
nos dimos cuenta de lo que aconte-
cía y algunos no dudamos en de-
nunciarlo, pero eran las voces del
desierto y ahora tendremos que estar
atentos a vigilar que no nos roben
por medio de ventas de los bienes
públicos y del uso de los recursos
financieros nacionales para que se
utilicen o se sigan usando para que
se realicen los negocios privados y
esto lo tendrá que reconocer el Pre-
sidente  que en muchos casos siguen
haciendo esto en muchos sitios y
por muchas obras, así pues siguen
en el pandero muchos de los mul-
timillonarios que siguen mamando
del presupuesto nacional y así, pues
todavía, sabemos que se tienen fu-
gas por muchos sitios.

Hace algunos años se comenzó
a entender el mecanismo por el que
se operaron los narcóticos como un
uso político, militar y financiero en
el país ligado a los intereses nortea-
mericanos, por ejemplo, sabemos
que el fortalecimiento del narcotrá-
fico y la aparición y desarrollo de
las mafias nacionales se extendieron
con todo el apoyo y conocimientos
del gobierno y de sus agencias de
seguridad y que además, en ello,
operaron no solamente los actores
políticos, sino también los grandes
intereses financieros para instrumen-
tar el reciclado de fondos obtenidos
por estos conductos para financiar
programas políticos e incluso, por
medio de las agencias internaciona-
les como la CIA, provocar conflictos
bélicos en otras partes como el co-

nocido y generado por la operación
“Búfalo”, en Chihuahua, y ampara-
do en su funcionamiento por el co-
nocido Cártel Jalisco, encabezado
por Félix Gallardo, “Don Neto” y
Caro Quintero, y en esto, a pesar de
conocerse, no se saben los hilos de
las redes políticas y empresariales
que dieron forma a esta mafia y de
cómo, además, con  la participación
de políticos, policías, militares y ban-
queros lograron acumular millones
y millones de dólares y el esquema
fue cambiando, porque cuando se
descubría alguna falla, los mismos
funcionarios y banqueros provoca-
ban la detención de los mafiosos o
su muerte en “combate”, y miste-
riosamente, los fondos acumulados
de miles de millones de dólares de-
saparecían y solamente se decomi-
saban algunas joyas, casas y vehí-
culos y alguna pequeña cantidad de
recursos contra lo que se supone eran
las enormes sumas controladas por
banqueros y con el conocimiento de
políticos se distribuían entre ellos
para conformar sus fortunas que les
brindaron tanto poder político y eco-
nómico en el país.

Para ocultar un poco el mecanis-
mo se comenzaron a brindarles
oportunidades a los grupos de po-
licías y agentes políticos y militares
para que cuando descubrían o les
daban las instrucciones de atacar o
descubrir a determinados narcotra-
ficantes y detenerles en sus casas o
eliminarles en diferentes “enfrenta-
mientos” entre grupos rivales, al en-
trar en juego en las habitaciones se
les dejaba lo que se conocía como
el “botín de guerra”, y este solo he-
cho generó, en un momento, el en-
riquecimiento de muchos jefes de
policías y de agencias o incluso de
militares, por esa razón, los mandos
no se daban por medio de sus co-
nocimientos y manejos dentro de
las agencias de seguridad, sino por
medio de sus “protectores políticos”
a los que normalmente les daban
cantidades mensuales de todo lo que
obtenían como “mordidas” o boti-
nes de guerra en sus funciones, con
ello, ocultaron por mucho tiempo

el verdadero esquema que incluía a
funcionarios, políticos, policías, mi-
litares, agencias de seguridad y so-
bre todo empresarios y financieros
que operaron el manejo de las enor-
me fortunas que se acumulaban, por
ello todos se preguntan en dónde
están los recursos de Caro Quintero
o de Félix Gallardo, cuando en su
momento de “gloria” ellos mismos
decían y los agentes lo aseguraban,
podían pagar la deuda eterna de
país, y de otros importantes perso-
najes como Amado Carillo, a quie-
nes jamás se les encontraron los in-
mensos recursos y muchos agentes
e investigadores aseguran fueron
“decomisado por los mismos pre-
sidentes y repartidos entre políticos
y banqueros que de pronto apare-
cieron como grandes multimillona-
rios en el país”.

En el caso de Zhenli Ye Gon,
donde se decomisaron, aparente-
mente, más de 250 millones de dó-
lares en una sola casa, en el primer
día desaparecieron más de 45 mi-
llones porque “contaron mal los po-
licías el dinero” y lo que no dicen
es que en la realidad el famoso chino
no solamente tenía esa casa, sino
también otros domicilios que fueron
saqueados y no reportados por los
agentes y, seguramente, con pleno
conocimiento de los políticos y jefes
que llevaron a cabo la operación,
por ello, todavía no dejan hablar al
famoso chino que logró su nacio-
nalización, de inmediato, gracias a
los buenos oficios del presidente Vi-
cente Fox y de otros políticos que
quiso denunciar, y lo silenciaron…

Se han buscado evidencias de
los programas de tráfico de arma-
mento, pero no se han profundizado
acciones como la “Búfalo”, donde
la CIA aceptó, por medio de las de-
claraciones del coronel Oliver
North, que muchos de los fondos
obtenidos en la operación “Búfalo”
se utilizaron para incrementar ac-
ciones bélicas, en el famoso escán-
dalo  IRÁN-CONTRAS, y así se
han sucedido muchos de los ele-
mentos y acciones que rinden im-
portantes fondos financieros que no
se rastrean para operaciones clan-
destinas y de represión en el mundo,
por esa razón, en la famosa guerra
sucia, en México, se les permitía a
los agentes que participaron en ella
hacer actos de “guerra” en contra
de grupos de narcotraficantes y ob-
tener los llamados “botines de gue-
rra o usarlos para que ellos realiza-
rán los actos de asesinatos o repre-
sión en contra de los dirigentes so-
ciales que operaban en muchos si-
tios por medio de las guerrillas ur-
banas y campesinas en aquellas ápo-
ca, y por eso, conocimos, al paso
del tiempo, una pequeña parte de
los policías y militares involucrados
en esos escándalos cuando se les
llevó a juicio sin profundizar sobre
la utilización de inmensos recursos
financieros que no salían de los pre-
supuestos nacionales, sino de los
fondos sucios del narcotráfico en el
país… así, si queremos entrar de
lleno a la limpia, hay que tomar las
cosas más en serio y llegar al fondo
de las mismas o solamente le hare-
mos al “tío lolo”.

Todo lo que te sobra, te lo robaste

En el caso de Zhenli
Ye Gon, donde se
decomisaron,

aparentemente, más
de 250 millones de
dólares en una sola
casa, en el primer
día, desaparecieron
más de 45 millones.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

socrates_campos8@yahoo.com.mx

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!
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Tal y como lo mencioné en la
primera entrega de esta entrevis-
ta realizada al querido y admi-
rado periodista Moisés Castañe-
da. En México quedan pocos pe-
riodistas de espectáculos como
él, sí, me refiero a los verdaderos
periodistas que se convierten en
maestros y que trascienden gra-
cias a su sapiencia, cultura y a
la pasión con la que realizan su
profesión, la cual comparten con
el público, el que los sigue por
la eternidad. 

Moisés Castañeda vivió una
época gloriosa que lamentable-
mente ya no viven en la actua-
lidad los medios de la comuni-
cación enfocados al espectáculo
y la cultura. 

En 1983 ingresa a Grupo Ra-
dio Centro y en 1988 a Grupo
Fórmula, donde estuvo hasta el
30 de noviembre de 2018.

Actualmente participa los fi-
nes de semana con Joaquín Ló-
pez Dóriga, con su sección “Q
plan hay”.

Moisés Castañeda tuvo el
privilegio asistir a convenciones
que hacían las disqueras en Can-
cún, Puerto Vallarta y demás lu-
gares. Así como en un día podía
estar jugando fútbol con los Cai-
fanes y en la noche disfrutarlos
en concierto, así le tocaba con-
vivir con grandes estrellas como
Guadalupe Pineda, Rocío Dúr-
cal, Juan Gabriel, entre otros.

-Platícanos por favor de

Juan Gabriel.

Tuve oportunidad de entre-

vistarlo, recuerdo que en una
ocasión yo jalé a Maxine Wood-
side para que me acompañara a
la entrevista que le hice a Juan
Gabriel, porque el tiempo me lo
daban a mí por manejar una es-
tación musical.

Las disqueras no confiaban
en el programa de Maxine
Woodside porque decían que era
un programa hablado y las dis-
queras lo que quería es que se
tocaran a sus artistas varias veces
al día, entonces les decía: Miren,
Maxine tiene un gran rating, lle-
ven a sus artistas al programa”.

En una entrevista que le hice
a Juan Gabriel en el Hotel Nik-
ko, jalé a Maxine Woodside y el
tiempo que me daban de entre-
vista con Juan Gabriel o con Ana
Gabriel o con otras celebridades,
yo le daba la mitad al programa
de Maxine Woodside “Todo para
la mujer”. 

Ya después las disqueras en-
tendieron la importancia del pro-
grama y empezaron a tomar en
cuenta a sus artistas para las en-
trevistas.

Desde Los Ángeles, Califor-
nia, Juan Gabriel escuchaba el
programa de Maxine Woodside
y cuando la llevé al Hotel Nikko
para que lo viera, al Divo de
Juárez le dio gusto saludarla e
incluso le dijo que él la podía
ayudar a que su hijo regresara a
México, ya que Maxine diario
decía al aire que extrañaba a
Fernando, por lo que ese día en
el Hotel Nikko,  Juan Gabriel  y
Maxine Woodside platicaron a
solas, sin micrófono y sin cá-

mara, y Maxine salió llorando
porque Juan Gabriel logró que
el hijo de Maxine Woodside pu-
diera regresar a México; lo que
no pudo hacer “El Teacher”, ni
ningún otro contacto, Juan Ga-
briel lo logró y le concedió el
amparo a Fernando, el hijo de
Maxine Woodside, para que pu-
diera regresar a México. Por eso
Maxine quiere mucho a Juan
Gabriel y siempre lo ha dicho
al aire, le agradece ese súper fa-
vor que le hizo.

Logré que las disqueras tomaran 
en cuenta a “Todo para la mujer”:

Moisés Castañeda
(III y última parte)*** Artistas como Ricky Martin,

Enrique Iglesias, Sarita Montiel,
Alejandro Fernández, entre otros,
fueron entrevistados en el programa
de la “Reina de la Radio” por 
iniciativa de Moisés Castañeda 
*** Antes de entrar a Grupo Radio
Centro y Grupo Fórmula, hizo
programas de publicidad para 
Gabriel García Márquez y Carlos
Fuentes, por mencionar a algunos
*** Así como en un día podía estar
jugando fútbol con los Caifanes y en la
noche disfrutarlos en concierto, así le
tocaba convivir con grandes estrellas
como Guadalupe Pineda, Rocío
Dúrcal, Juan Gabriel, entre otros

Moisés Castañeda fue de los pocos periodistas que logró entrevistar a Juan Gabriel. “Tuve oportunidad de entrevistarlo,
recuerdo que en una ocasión yo jalé a Maxine Woodside para que me acompañara a la entrevista que le hice a Juan Gabriel
en el Hotel Nikko, porque el tiempo me lo daban a mí por manejar una estación musical”.

POR
GLORIA

CARPIO

REÍR... LLORAR... SENTIR...

Moisés Castañeda y Miguel Bosé tienen una amistad de muchas décadas. 

“LAS DISQUERAS NO CONFIABAN EN EL
PROGRAMA DE MAXINE WOODSIDE”

“Las disqueras no confiaban en el programa de

Maxine Woodside porque decían que era un

programa hablado y las disqueras lo que querían es

que se tocaran a sus artistas varias veces al día,

entonces les decía: Miren, Maxine tiene un gran

rating, lleven a sus artistas al programa. Ya después

las disqueras entendieron la importancia del

programa y empezaron a tomar en cuenta a sus

artistas para las entrevistas”.
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SU PASO POR LA SEP
Desde los 15 años Moisés Cas-
tañeda trabaja. Antes de entrar
a Grupo Radio Centro y Grupo
Fórmula, trabajó en la Secretaría
de Educación Pública, en la
Subsecretaría de Planeación
Educativa, donde tenía contacto
con gente del Colegio de Méxi-
co, hacían campañas de publi-
cidad para gente como Gabriel
García Márquez, Carlos Fuen-
tes, en fin, quien estuviera en el
Colegio de México, hacerles
programa de radio y de televi-
sión, era un trabajo de gran cul-
tura. “Gracias a eso tuve la opor-
tunidad de viajar por la Repú-
blica Mexicana, cuatro veces to-
talmente de Norte a Sur, porque
primero íbamos a hacer la in-
vestigación, luego hacíamos los
guiones y luego hacíamos la
producción de dos series que se
transmitieron por Canal 2 en
tiempos oficiales que fueron:
‘México, nuestra historia hoy’,
que trata de las comunidades
que tienen que trabajar cuando
tienen algún problema, y “Las
manos de México”, que fue un
programa muy bonito porque
hablaba de las artesanías en Mé-
xico. Entonces viajas en avión
o vas por la sierra en burro para
llegar a la población donde tra-
bajan el metal, la madera, lo que
sea que hagan los maravillosos
artesanos en nuestro país. En-
tonces primero tuve la oportu-
nidad de ir a estos pueblos desde
Tijuana hasta Quintana Roo, ha-
cer la investigación para hacer
los guiones, luego volvíamos a
estar en las comunidades, hacer
los programas, eso es parte de
lo que hice antes”.

TIENE UNA COLECCIÓN DE 12
MIL DISCOS COMPACTOS 

Así como tienes playeras para

usar una diferente cada día

durante seis años, ¿Cuántos

discos tienes?

Como doce mil compactos,
pero esos compactos ya ni se
usan, ahí están guardados. Aho-
ra encuentras la música en cual-
quier plataforma. Mis compac-
tos son un recuerdo vintage.
Actualmente descargas la mú-
sica que prefieras, para eso es-
tán las diferentes plataformas
y armas tu programación. Aquí
lo bonito de un disco es tenerlo,
la emoción de abrirlo y que
huela a nuevo. El último disco
que tengo es de una obra que
me gustó mucho. “Hello Dolly”
con Daniela Romo, es el disco
que tengo junto a la computa-
dora cuando me pongo a escri-
bir o hacer algo.

INVITADO ESPECIAL
POR MIGUEL BOSÉ PARA

VERLO CANTAR EN ITALIANO
EN MILÁN

- Platícanos de esos viajes el

que más te ha dejado huella. 

Cuando Miguel Bosé vino
a México ofreció una conferen-
cia de prensa en el Hotel Presi-
dente, se me ocurrió saludarlo,
hacerle una pregunta, y todos
se nos quedaron viendo por có-
mo nos saludamos y hablamos,
ya que tenemos años de cono-
cernos; después pasamos a una
entrevista, le tocó a Ana María
Alvarado hacerle la entrevista
y ella me pidió que me quedara,
Miguel Bosé tenía conciertos
en el Auditorio, entonces se me
ocurrió meterme a la entrevista

y le pregunté si iba a cantar al-
gún tema en inglés o italiano, o
si sería en otro idioma, pero Mi-
guel dijo que sería en español,
ahí quedó todo.

Me fui al Festival de Cine
de Morelia, cuando regreso to-
do mundo me andaba buscan-
do porque había una invitación
para ir a ver a Miguel Bosé a
Milán. Miguel pagó el vuelo
y me invitó para oírlo cantar
en italiano en un concierto es-
pectacular, el cual cerró con
Laura Pausini. 

Recuerdo que la única peti-
ción fue por parte de un ejecu-
tivo de la disquera Warner Mu-
sic, de que no dijera en el pro-
grama de Maxine Woodside,
“Todo para la mujer”, que había
sido invitado, para no tener pro-
blemas con los demás directores
de estaciones de radio en Mé-
xico porque no los invitaron
porque fue una invitación per-
sonal de Miguel Bosé y la ver-

dad sí lo dije en el programa de
Maxine, pero no hubo ningún
problema. 

También hubo gratas expe-
riencias como ir a ver a Mecano

en Madrid; ir a un concierto de
Café Tacvba en Barcelona y
que ahí la disquera te consiguie-
ra entrevistas con un tal debu-
tante que iba a venir a México
era, Alejandro Sanz, y que Ale-
jandro nos llevó de pachanga a
varios antros.

También disfruto al máxi-
mo cada año los concierto que
ofrece El Recodo en el Carna-
val de Mazatlán. La Banda El
Recodo trata de una forma es-
pectacular a toda la prensa, a
la cual invita cada febrero al
carnaval y en agosto nos invi-
tan a la misa de don Cruz Li-
zárraga por su aniversario luc-
tuoso.El Recodo trata como
rey a los representantes de los
medios de comunicación.  

Esta carrera me ha dado mu-
chos privilegios, afortunadamen-
te. También disfruto ir a los Pre-
mios Oye!, en fin, son experien-
cias muy bonitas.

- ¿Te hubiera gustado ser

cantante o músico?

No, no soy de esos periodis-

tas que quiso cantar, uno sabe
sus límites. A lo mejor componer
sí, pero es un idioma que no ha-
blo, el pautado y eso es algo sú-
per interesante. 

-¿Te gusta bailar?

Me encanta bailar, lo que no
me gusta es sudar, pero me fas-
cina bailar.

- ¿De qué cantante eres su

máximo fan?

De Liza Minnelli, Daniela
Romo, Laura Pausini, Miguel
Bosé, Nana Mouskouri, Luce-
rito. De hecho hay una cantante
que me recomendó la mamá
Lucerito, hubo un viaje con Lu-
cero a verla en el Teatro Chi-
cago, y mientras ella ensayaba,
su mamá me llevó de compras,
a Tower Records de Chicago
y  me dio a conocer a una can-
tante que nunca había oído, se
trata de  “La diva de los pies

descalzos”. Cesária Évora, una
maravillosa cantante de Cabo
Verde, me hice fan de ella tam-
bién tuve oportunidad de verla
en México y de entrevistarla.
Fui al debut de ella en el Zócalo
capitalino, después la trajo
Ocesa al Salón 21, y fue muy
padre ver esa cantante en vida
hasta que murió. 

Me hubiera fascinado ver en
vivo a, Édith Piaf Judy Garland
y a Frank Sinatra.

- Un privilegio charlar

contigo.

Agradecer eternamente mi
cariño al público, al que siempre
llevo en el corazón.

Gracias Moisés Castañeda
por la confianza y por esta
charla tan enriquecedora, lle-
na de anécdotas inolvidables.
Eres una gran estrella del pe-
riodismo. Te quiero.

Gracias a Moisés Castañeda, artistas de la talla de Enrique Iglesias fueron entrevistados en “Todo
para la mujer”.

Sarita Montiel siempre profesó cariño y admiración a Moisés Castañeda.

LA GRAN AYUDA DE JUAN GABRIEL A MAXINE
WOODSIDE

“Lo que no pudo hacer “’El Teacher’, ni ningún

otro contacto, Juan Gabriel lo logró y le concedió 

el amparo a Fernando, el hijo de Maxine Woodside,

para que pudiera regresar a México. 

Por eso Maxine quiere mucho a Juan Gabriel 

y siempre lo ha dicho al aire, le agradece ese súper

favor que le hizo”. 

UNA COLECCIÓN DE 12 MIL DISCOS
COMPACTOS

“Mis compactos son un recuerdo vintage.

Actualmente descargas la música que prefieras,

para eso están las diferentes plataformas

y armas tu programación. Aquí lo bonito 

de un disco es tenerlo, la emoción de abrirlo y

que huela a nuevo.

El último disco que tengo es de una obra que me

gustó mucho. “Hello Dolly” con Daniela Romo, 

es el disco que tengo junto a la computadora 

cuando me pongo a escribir o hacer algo”.
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico

divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las

purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Tu forma de pensar y acciones estarán fuertemente
influenciadas hoy por tu intuición e imaginación.

Captarás con mucha facilidad el pensamiento de quienes
te rodean, así que será difícil que te puedan engañar.

En el ámbito profesional pueden presentarse imprevistos
desagradables: no dejes que eso te amargue.

Es un día muy especial hoy para los asuntos relacionados
con el crecimiento personal y la espiritualidad.

Si eres una persona interesada en avanzar en el conocimiento,
tendrás la oportunidad de saciar tus ansias de saber.

Las reuniones y compromisos sociales serán la tónica general
del día: no se te acaba la energía cuando se trata de compartir.

El día será perfecto para realizar desplazamientos
conjuntamente con tus amistades.

Tu fluidez para la comunicación, junto a tu simpatía y
carácter abierto harán que el día sea especialmente bueno.

Todo el mundo se sentirá cómodo en tu compañía, aunque,
con tu pareja, podrías tener algún que otro malentendido.

Puedes tener noticias de una persona querida que se
encuentra lejos de ti.

En el plano emocional sigues teniendo sentimientos
encontrados que solamente tú puedes solucionar.

Te vendría bien relajarte un poco. Por último, puedes tener
problemas con una persona que te importa mucho.

¿Sabías que en un día como hoy...?

1942.- Nace el cantautor británico Paul McCartney, quien junto con el
grupo The Beatles revoluciona la música del siglo XX. Es autor del tema
“Yesterday”, y junto con John Lennon firma piezas históricas que dieron
gran éxito al cuarteto de Liverpool. A fines de 1971 edita su primer álbum
en solitario con el grupo Wings. En 2010 inicia “Up and coming tour”.

TIP ASTRAL

AJO. Si tienes un lugar
donde puedas cargar un
diente de ajo dentro de
una bolsita de fieltro o
algún material similar,
pues hazlo, ya que es un
poderoso amuleto para
alejar a los gafes y que
no causen un efecto ne-
gativo en ti.

*** Bebidas, barritas y gelatinas ener-
géticas entregan una gran cantidad de
carbohidratos, proteínas, vitaminas, mi-
nerales y aminoácidos esenciales. Por
lo mismo, son una ayuda indispensable
para quienes practican exigentes de-

portes como el ciclismo, la escalada y
maratones.

*** Toma cinco o más raciones
de fruta y verduras cada día, eligiendo
las de hoja y raíz, como berro, zana-
horias, brócoli, coles de Bruselas, es-

pinacas, pimientos, crudos o ligera-
mente hervidos. Opta por las frutas
frescas como manzanas, peras, bayas,
melones o cítricos. De esta forma tus
neuronas se revitalizarán.

*** Chocolate negro y los frutos
secos, alimentos que se destacan por
su alto contenido energético y velo-
cidad de acción. Agua, bicarbonato,
el azúcar y el limón también son re-
comendables, sobre todo para una
adecuada hidratación, necesaria para
que el ánimo no decaiga. Si tu can-
sancio es total, puedes combinar los
alimentos antes mencionados con este
líquido. ¡Sentirás como tu cuerpo re-
cupera las fuerzas!

*** Si tienes dudas relacionadas

con moda, hogar y belleza, 

envíanoslas a:

diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las

respuestas.

Recuperando energía 
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Solución

Sopa de letras: Libertad

ACTUAR

CONCIENCIA

CONDICIONAL

CULTO

DEMOCRACIA

DERECHO

DICTADURA

ESCLAVITUD

ESCLAVO

FACULTAD

INDEPENDENCIA

JUSTICIA

LIBERACION

LIBERAL

LIBERTAD

LIBERTADOR

LIBRE

PENSAR

PRESO

PRIVILEGIO




